

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Huesca: un mes, 1 peseta.
Fuera: un trimestre, 3'50.
(Pago adelantado.)

PROPIETARIO

MARIANO CASTANERA

Redaccion y Administracion
8, Sancho Abarca, 8.

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta linea.
Formas especiales, anun-
cios de temporada y comu-
nicados, precios convencio-
nales.

Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Paulo, Santa Juliana, San Librado y Santa Clara de Monte-Falcé.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion a las nueve y cuarto.

En la iglesia del Santo Hospital se celebrará a las 10 de la mañana una Misa solemne con sermón en honor a San Roque y a expensas de varios vecinos devotos de dicho barrio del Hospital, predicando D. Luis Fernandez. En San Lorenzo a las 7 de la tarde completas al Santo.

La Hora Santa de 6 y media a 7 y media de la tarde en San Vicente el Real.

CORTE DE MARIA.—Visita a Nuestra Señora del Pópulo en la Catedral.

Diversiones públicas.

TEATRO PRINCIPAL.—Compañía de Zarzuela dirigida por D. Rafael García Villalonga.—13.^a funcion de abono para mañana viernes 17 de Agosto de 1888.—Se pondrá en escena por segunda vez la preciosa zarzuela popular é histórica, en dos actos titulada *Cádiz*.—Dará fin al espectáculo con la linda zarzuela en un acto denominada *Una vieja*.—Entrada general 75 céntimos.—*A las Ocho y media.*



DENTICINA INFALIBLE.

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aún en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece a los niños y los desencanija. Una caja, 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo. Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.—En Zaragoza, Rios hermanos, Coso 33, y demás boticas y droguerías.—En Huesca, Rayen, Camo, etcétera.



Seccion de Noticias.

Poco de particular ocurre en nuestra ciudad transcurrido el período de actividad general de las pasadas fiestas.

Todo parece que ha caído en un descanso forzoso, necesario si recordamos el inusitado movimiento habido en todas las esferas y en todos los individuos.

Apesar de éste cansancio, los aficionados á cábalas políticas, con motivo de las próximas elecciones provinciales se entretienen en hacerlas á su gusto, bien concretándose á elaborar combinaciones de nombres, ó bien allanando *fácilmente* asperezas de partidos á fin de coligar elementos divergentes ó personalidades diversas.

A algunos de esos aficionados deberáse, sin duda, la especie siguiente que hemos oído y sin garantizarla damos á nuestros lectores,

Segun ella, parece que ciertos elementos políticos militantes en el monarquismo, divorciados de otros que sin ser monárquicos prestan algun apoyo á esta forma de gobierno, ván de nuevo á renovar pasadas amistades, que si enfriadas temporalmente merced á enconadas luchas comiciales, suavizadas asperezas renacerían sus antiguas inteligencias.

La version como se vé es bastante atrevida y nos parece poco creíble que pueda llevarse á cabo consorcio semejante hoy, despues de mediadas ciertas campañas.

El tiempo nos lo aclarará; esperemos pues.

La Compañía gimnástica que actuó ayer tarde en la plaza de Toros, agradó á la concurrencia, que era regular, por los ejercicios arriesgados y difíciles que ejecutó.

En las anillas, las barras fijas y los dos trapecios fueron muy aplaudidos los artistas que en ellos trabajaron.

Para el domingo, tenemos entendido, prepárase otra funcion con programa variado.

Ha regresado de Barcelona de las conferencias pedagógicas, nuestro amigo y compañero, D. Vicente VilasCastells, despues de haber tenido la satisfaccion de ser grandemente aplaudido por sus discursos en aquel certamen.

Sea bien llegado.

Ha comenzado el relevo de las fuerzas que guarnecen el Alto-Aragon.

Anteanoche pasó con direccion á Jaca el batallon infantería del Rey y hoy ha llegado á Huesca un escuadron de caballería lanceros del Rey en sustitucion del de Castillejos, que ha salido para Zaragoza en las primeras horas de la madrugada.

Del escuadron del Rey se destacará una seccion con destino á la ciudad de Jaca.

El relevo de las fuerzas de Galicia no sabemos cuando tendrá lugar.

El astrónomo «Noherlesoom» anuncia un temporal de aguas generales, tormentas y vientos huracanados, que comenzará mañana y terminará el 28, siendo los dias 21, 22 y 23 los más borrascosos.

Un bárbaro que mató en Planes á su mujer, de 450 *pedradas*, ha sido cogido y ha confesado ser el autor del hecho.

En un pueblo cerca de Mancha Real dos sujetos pusieron á reñir; en la refriega uno de ellos sacó un cuchillo y cuando se lo iba á clavar al otro, apareció el hijo de éste, muchacho de poca edad, con una destal, hiriendo de gravedad al contrario de su padre.

El periódico que digimos, se decia iba á cesar y ser reemplazado por otro, no cesa ya segun nuestras noticias.

En el Teatro principal hay un hermoso techo pintado por Busato. En ese techo, que es de tela, hay una parte completamente desprendida.

Tambien hay buena parte del papel que cubre las paredes de la sala despegado.

Lo que no hay, al parecer, es una alma caritativa que se cuide de enmendar esos desperfectos.

Quéjase el público, y con razon, de lo tarde que comienzan los espectáculos en el Teatro principal y de la duracion de los mismos que muchas veces se hacen pesados además por lo largo de los intermedios.

Con fundamento esperamos que todo eso se corrija si la empresa no quiere salir perjudicada.

Huesca no es Madrid para salir del Teatro á la una de la madrugada ó una menos cuarto; entiéndalo el director de escena Sr. Villalonga y evítelo para las sucesivas funciones.

En otro lugar damos una descripcion completa del *mildevo* y sus caracteres, sobre la cual llamamos la atencion de nuestros lectores.

Hemos recibido el último número de *La Controversia*, interesante Revista decenal, religiosa, científica y política, continuación de *La Lectura Católica*, que con tanto éxito se publicaba en Madrid.

D. Enrique Martínez y Gimeno, teniente del arma de infantería, ha sido destinado á la segunda compañía de la comandancia de Huesca; y el que lo es de dicha compañía D. José Martínez é Ibañez pasa á la segunda de la de Madrid,

Segun se nos dice en la villa de Bolea ha tenido lugar á las doce de la última noche una colision entre varios individuos, resultando dos hermanos heridos de arma de fuego; el uno con dos balazos en la pierna y pecho y el otro herido en el brazo; además uno de los contrarios á los anteriores, ha sido fuertemente contusionado en la cara con un palo.

El hecho, segun se nos cuenta, ha sido motivado por rivalidades existentes entre dos individuos que querian ocupar plaza preferente de *matones*.

Se han creado unas *cartillas-histórico-penales*, para la conduccion de presos, documento sobre el cual el gobiernodáinstrucciones en circular salida del ministerio de Gracia y Justicia y que se publica en B. O. del dia 15 del que cursa.

Con el tren de la tarde de ayer marchó de esta capital el intrépido aereonauta Mr. Onrey

Sentimos no haberle podido admirar como prestidigitador, pues tenemos muy buenas referencias acerca de su valer.

Ayer ocurrió un incendio horroroso en Lérida comenzando el fuego en una droguería de ls plaza de San Juan y quemándose dos casas.

El 1.º de Octubre tendrá lugar en Madrid una gran reunion del partido federal en asamblea, en la que se discutirán algunas enmiendas á la oCnstitucion hecha hace tiempo en Zaragoza.

Segun dice un periódico, cansados en la provincia de Jaen algunos individuos de las elecciones «gratuitas y obligatorias», han acordado fijar para lo sucesivo tarifa de precios.

Estas tarifas empezarán á regir en las próximas elecciones provinciales.

Cada elector cobrará los siguientes honorarios:

Por un diputado provincial, 25 duros.

Por un diputado á Córtes, 50 id.

Por un senador, 80 id.

Dice *El Diario de avisos* de Zaragoza:

«La embajada de España en Berlin dirige á los cosecheros de vinos españoles útiles consejos acerca del porvenir risueño que ofrece la exportacion de nuestros caldos al imperio alemán, dada la perfecta disposicion en que se encuentra aquel pais en favor de los vinos españoles.

En los hospitales militares se suministra vino español á los enfermos, por considerarlo más sano.

Las familias acomodadas, que son muchas, muestran especial preferencia por el Jerez y los vinos de pasto y si los productores cuidaran de darlos á conocer en excelentes condiciones, dice el embajador cerca de la córte berlinesa, crecería el consumo.

A ese fin propone dicho diplomático que se constituya una sociedad de vinateros con un capital de 200.000 pesetas que se proponga introducir y dar á conocer los vinos puros y de buena calidad, para lo cual se debe nombrar un delegado por el gobierno de Madrid que examine los productos y se sellen con el timbre de la sociedad las barricas ó botellas, que será garantía segura de la bondad de los mismos.

Que alquile dicha sociedad un lujoso establecimiento en alguna de las calles más principales de Berlin, donde se expongan muestras de todos los vinos de las diferentes regiones, se venda al por mayor y menor y se despachen con exactitud los pedidos que se hagan, cuidando de agradar y satisfacer cumplidamente al comprador.

Los envases deberán ser lujosos y elegantes.

Al frente del establecimiento conviene que haya algun español entendido en el ramo y que estudie el gusto del público y se fije qué marcas son las predilectas. En ese establecimiento convendría tener dependientes alemanes.

Añade el embajador que el negocio daría excelentes resultados prácticos.»

En Osuna salieron dos chicos desafiados de la escuela, y uno de ellos, llamado Juan Torrojo, *después de haber dado un cigarro á su adversario*, y hecho, al parecer, las paces sacó una navaja y se la hundió en el corazon.

El agredido, Rodolfo Artiguez, murió en el acto.

Tenia 16 años, y su matador 15.

Este huyó al campo, pero fué perseguido y alcanzado por una pareja de la guardia civil.

En la Audiencia de Badajoz se ha recibido una causa instruida en Olivenza por hurto de dos platos, valuados en 40 céntimos.

Un vecino de Valencia que hace pocos dias fué víctima de un robo ha tenido la donosa ocurrencia de poner á la puerta de su habitacion un cartel con estas palabras:

«Aviso á los señores ladrones. Aquí ya se ha robado una vez.»

Adelantan las obras para el emplazamiento del depósito de máquinas y talleres que la empresa del Norte instalará en las afueras de Lérida convirtiendo aquella estacion en una de las más importantes de la linea.

EN EL TEATRO.

El anillo de hierro, obra puesta en escena la noche del martes, fué bastante bien interpretada. Todos los artistas que en ella tomaron parte desempeñaron fielmente sus respectivos papeles distinguiéndose como siempre la señorita Gonzalez que cantó muy bien toda su parte y muy especialmente el ária del tercer acto. Hasta los coros estuvieron bastante regulares.

Lástima que declamando, no supieran algunos artistas, sacar más partido de las muchas bellezas que encierra el magnífico drama de Marcos Zapata.

La orquesta á la altura de todas las noches tuvo que repetir entre calurosos aplausos del público el magistral prelude del tercer acto.

Anoche oimos *El Salto del Pasiego*.

La Eutalia Gonzalez desempeñó á conciencia su parte, haciendo una gran Margarita de Idubeda. Fué llamada á escena despues de la preciosa ária del segundo acto y muy aplaudido en la del tercero que dijo admirablemente haciendo prodigios de vocalizacion.

El baritono Sr. Vazquez cantando la parte de doctor Chinchilla nos hizo rectificar en la opinion que de él habíamos hecho; esto es, que si no posee una voz potente é intensa tiene en cambio una buena escuela y canta con gusto y maestria. Llevó anoche muy bien todas las escenas sobresaliendo en la relacion que tiene en el segundo acto.

Bien el Sr. Rigüet y los Sres. Belza, Lloret y Miñana.

Los coros que en *El Anillo* hicieron concebir esperanzas de que podían hacer algo, volvieron á desbarrar cantando como de costumbre. Poco faltó para que el público siempre prudente y que nunca exige, les mostrara anoche de manera ostensible su disgusto.

Esta noche vá definitivamente la popular zarzuela *Cádiz*.

A causa del calor, el aceite de hígado de bacalao repugna hasta á los es-

tómagos más complacientes. Por el contrario, el «Vino de Despinoy», que reúne los mismos principios activos, es tomado siempre con placer precisamente porque carece del gusto repulsivo del aceite. (Depósito: en todas las farmacias, y en la de «La Estrella» 7, Fernando VII, Barcelona, de D. J. Esquivá, depositario general).

Correspondencia.

Madrid 15 de Agosto de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Recordará V. perfectamente, como lo recordamos todos, las simpatías que encontró en la opinion pública la actitud de la prensa disponiéndose á ejercitar la accion popular en el crimen de la calle de Fuencarral; pues bien: semejante resolucion está siendo objeto de comentarios en todos los círculos políticos, por el temor que esponen algunos de que quede imbolizado este proyecto por causa de la ambicion de algunas personalidades y en vista del fracaso que resultó el ofrecimiento hecho al Sr. Silvela para que, como abogado se encargara de dirigir los trabajos de la accion popular. La falta de unidad que se advierte entre los que componen la comision encargada de redactar el escrito de acusacion y el hecho de haber quedado rebajado á segundo término el nombramiento de letrado acusador, para lo cual exige la opinion pública un jurisconsulto eminente, son factores bastantes para que se tema queden esterilizados dichos trabajos y sea inutil el movimiento general de la opinion pública alarmada ante la idea de que puedan existir errores ó deficiencias.

Por esto se advierte en las conversaciones de todos los círculos políticos el vehemente deseo de que no se ceje en esta campaña, siguiendo para ello el camino que se emprendiera al los primeros momentos y que no se malogren los esfuerzos hechos por una ambicion mal entendida ó por un acto estraviado, siquiera sea de buena fé.

El *Resúmen* en su número de anoche ha producido honda preocupacion en todos los ánimos al hacer apreciaciones relativas á la carta del Sr. Mellado y acerca de las manifestaciones hechas por el Sr. Montero Rios, y de tal modo se esplica que seguramente cabe preguntar.

¿Es que todos nos hemos vuelto locos en este desdichado pais. Quien dice verdad en este punto, el presidente dimisionario del primer tribunal de justicia ó el mencionado periódico?

Mucha fé merece en efecto la palabra de un hombre politico de la talla del Sr. Montero Rios, cuando afirma que no está ligado con vínculos de amistad con el ex-director interino de la Carcel-modelo, señor Millan Astray; pero no la merece menos un periódico que ha llegado á alcanzar el favor del público y que se atreve á sostener que en casa del Sr. Astray entraba con toda confianza el actual presidente del Tribunal Supremo de Justicia y que este era ó había sido protector de aquel por el año de 1870.

No acostumbro á obrar de lijero en asuntos de tanta gravedad; pero sin esfuerzo comprenderá V. que nos hallamos enfrente de un nuevo misterio y que se hace indispensable en esa causa el testimonio del Sr. Montero Rios y de *El Resúmen*, y no creemos que el primero se ha de negar á ello, sobre todo cuando los más impresionables, comienzan ya á hacer fuego sobre el Sr. Montero Rios, puesto en una grave contradiccion si resultan ciertas las aseveraciones de el órgano del señor Lopez Dominguez.

Merece tambien detenido estudio la precaria situacion de la prensa conservadora, despistada en los primeros momentos por lo que se refería al ejercicio de la accion popular en el proceso del mencionado crimen, en abierta contradiccion de los prohombres de su partido más tarde y por último calmada un tanto merced á las instrucciones que ha recibido de su jefe el Sr. Cánovas del Castillo. Este hombre público se promete permanecer neutral en esta cuestion y en tal sentido ha ordenado no se combata bajo pretexto alguno el ejercicio de la accion popular, iniciado por una parte de la prensa.

Puede, pues, creerse que el partido conservador sigue las huellas de la acomodaticia escuela de los fisiócratas franceses y que su lema se reduce á la frase sacramental de *laissez faire laissez passer* con que aquella secta económica pretendia resolver todos los conflictos y las cuestiones todas. Pero indudablemente se equivoca si pretende de esta suerte eludir responsabilidad que más de cerca le alcanzan, por haber sido mayor espacio de tiempo al en que ha venido desempeñando el poder.

Otra cosa hubiera sido si, resueltamente, se hubiese colocado junto á los que desean ejercitar la accion popular, porque demostraria así de un modo práctico que se interminaban los problemas sociales en la actualidad pendientes de solucion.

Fuera de esto solo se oye hablar del ministro de la Gobernacion, quien á juicio de muchos, exajera lo referente á la difteria para justificar las medidas recientemente adoptadas y que solo servirán en último término para colocar ante un imposible á los ayuntamientos de las grandes poblaciones, cuando bastaria que se cumpliesen con rigor las ordenanzas municipales.

Y en cuanto á la cuestin de orden público, parece olvidada de los más en el presente verano, en el que apenas sí por rara casualidad se oye hablar sobre la materia.

Anoche sin embargo, creyóse que algun incidente habria ocurrido en provincias; pero muy pronto se supo que lo acaecido se reducía á una sublevacion de la poblacion penal del presidio de Valladolid, negándose á comer el rancho de la mañana y de la tarde, sin que bastaran las amonestaciones para poner término al conflicto, que acabó sin desgracias con la presencia de fuerzas de infantería, caballería y guardia civil. Ahora cemenzará el expediente administrativo para depurar las causas de este suceso y punto final, ó lo que es lo mismo; una decepcion más para los que sueñan diariamente con insurrecciones y pronunciamientos.—M.

París 13 de Agosto de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

La situación.

Desgraciadamente la agitacion de estos últimos dias, cuya desaparicion probable dejábamos entrever en anteriores correspondencias, vá á recomenzar en breve, y tal vez con peor carácter y con más fatales consecuencias, gracias á un inconcebible acto de ceguera ó de intransigencia de la cámara sindical de patronos, relativamente á la proposicion de arbitraje para el arreglo definitivo de la huelga.

En efecto: mientras los obreros aceptaron resignadamente las decisiones del arbitraje propuesto, cualesquiera que fuesen, los patronos se reunian á su vez y declaraban por unanimidad, por boca de su sindicato, no ya que no se sujetaban al arbitraje, sino que rechazaban el arbitraje mismo; lo cual quiere significar, en terminos precisos y categóricos, que los patronos en modo alguno se hallan dispuestos á transigir en este asunto y, antes al contrario, que se hallan decididos á toda resistencia para impedir que los huelguistas obtengan el más pequeño aumento de salario en lo que reclaman.

Inútil decir que esta negativa terminante y brusca de la Cámara sindical de patronos ha sido acojida por un inmenso movimiento de indignacion entre los huelguistas. Ayer quisimos nosotros mismos darnos cuenta exacta de la opinion que domina entre ellos acerca de la actitud insensible y provocadora de los patronos. A tal efecto nos dirigimos con un amigo que por sus ideas exageradas goza de gran predicamento en las masas, á diferentes grupos de huelguistas, separadamente del Comité efectivo de la huelga, cuya opinion teníamos de antemano conocida. Pues bien: en todos esos grupos, interrogados uno á uno los huelguistas y despues colectivamente, hemos podido observar la misma firme resolucion de «ir hasta el último extremo para hacer triunfar sus justas reivindicaciones.»

—«Todos no somos revolucionarios—decian los unos—; pero acabaremos por serlo si se quiere continuar explotándonos.»

—Que se nos bata ó que se nos meta en la cárcel, poco nos importa—repetian los demás—; preferimos esto á que nosotros y nuestras familias nos muramos de hambre.»

Por desgracia esta calma no es más que aparente; en ella vemos oculta, más que el malestar de una clase determinada, la profunda desesperacion de sus individuos, al verse tan inopinadamente burlados en sus esperanzas en el preciso momento en que todo hacia comprender que el conflicto habia terminado. Quisiéramos equivocarnos; pero si no se pone un pronto y eficaz remedio al conflicto tan impensadamente renacido, mucho tememos que se realicen anteriores pronósticos y que veamos surgir de repente el problema social presentándose por las calles de París en su faz más descarnada, á semejanza de aquellos hambrientos de Lyon que llevaban escrita en su negro estandarte esta lacónica pero expresiva divisa: «Vivir trabajando ó morir combatiendo!»

Un resto de esperanza nos queda. En la Comision del Consejo municipal de trabajo existen algunos individuos que gozan de gran presti-

gio y tienen una gran popularidad entre las dos partes interesadas, ó sea, entre patronos y obreros. Es indudable que esa Comision no querrá dejar de mano este delicado asunto hasta conseguir un medio decoroso de transacion que pongan á salvo las resistencias de los unos y á la vez las reclamaciones, más ó menos justas, de los otros. Delicado es el asunto, y difícil, muy difícil la solucion. ¿Logrará la Comision de arbitraje su objeto en sus últimas tentativas? Mucho lo dudamos.

Llegados á la plenitud del verano y dejándose sentir el calor en toda su extrema crudeza, todo parece haber subido de grados, así la temperatura en la atmósfera que respiramos como el ardor en el ambiente politico en que vivimos.

Y esto que sucede en Paris, donde todo se caldea en un breve instante al impulso ó contacto del más leve suceso, ocurre tambien en provincias á pesar de que todo en ellas acostumbra á ser más parsimonioso.—El reciente viaje del general Boulanger á las poblaciones del departamento de la Charente inferior por donde presenta su candidatura es una prueba evidente de lo que acabamos de manifestar. Segun los telegramas recibidos en esta capital, no se pasa dia sin que la presencia del general promueva uno ú otro tumulto, siendo los promovedores tan pronto los partidarios fanáticos de Mr. Boulanger como sus intransigentes adversarios.—Ayer, por ejemplo, les tocó el turno á estos últimos. El general Boulanger hacia su entrada en la villa de Saint-Jean-d' Angely, en cuyo punto los oportunistas cuentan con un gran número de adeptos. El alcalde de la poblacion, Mr. Lair, es, por otra parte, el candidato que los oportunistas presentan para combatir al ex-ministro de la Guerra en las próximas elecciones; así es que la vista de este último fué desde luego considerada por aquellos como una provocacion...; y ¿qué sucedió? Lo que era natural, lo que era absolutamente irremediable. Al entrar el general en la villa se produjo un tumulto indescriptible. Los partidarios de Mr. Boulanger, aplaudiéndole; los adversarios silvándole, provistos estos últimos de buenos garrotes y armados muchos de ellos de revolver, como si en realidad estuvieran dispuestos á llevar la cosa hasta el último extremo. Hubo momentos en que el general se vió seriamente comprometido, sin poder dar un paso en medio de la multitud, agresiva en su mayor parte, que le rodeaba. Diéronse gritos de toda especie; repartiéronse mogicones de lo lindo, y por último; un energúmeno echó mano del revolver disparando cuatro tiros en direccion al carruaje del general, que desgraciadamente fueron á herir á dos de los manifestantes.

No es extraño, pues, que hoy, exagerando los partidarios de monsieur Boulanger los acontecimientos, haya circulado entre ellos el rumor de que el general habia sido herido en Saint-Jean d' Angely por los oportunistas amotinados contra él. De todas maneras, hay que convenir en que ese estado de cosas es sumamente tirante y por todo extremo perjudicial al prestigio de los partidos puestos en juego y á los interesés de la república, la cual no gana ciertamente nada con tanta agitacion y tanto disturbio.

El Corresponsal.

Seccion libre.

EL MILDEW.

Los Sres. Viala y Ferrouillat, profesores de la escuela nacional de Agricultura de Montpellier, han redactado un dictamen acerca del *mildew* cuyas conclusiones leerán con gusto nuestros abonados.

He aquí lo más esencial del notable trabajo de los Sres. Ferrouillat y Viala:

Lo que es el mildew.

El *mildew* es una enfermedad de la viña debida á un hongo, *Pero-nóspera viticola* (de Bary) y originario de América. Fué reconocido por primera vez en Francia el año 1878; desde 1879, se ha propagado en Europa con gran rapidez; todos los viñedos del antiguo y nuevo continente están actualmente invadidos.

El *mildew* es una enfermedad de una gravedad excepcional en Europa y no menos que el *Black Rot* en los Estados Unidos.

En algunos días, y á veces solamente en el momento de la madurez, cosechas enteras son aniquiladas y los pámpanos debilitados hasta tal punto, que pueden sucumbir con la repetición de ataques sucesivos. Así el descubrimiento de un remedio eficaz contra el parásito es una de las necesidades vitícolas más importantes.

Sus caracteres exteriores.

El *mildew* se manifiesta sobre todas las partes verdes de la vid, los vástagos, los frutos, antes de la sazón y sobre todo las hojas. Determina alteraciones que se manifiestan al exterior por descoloraciones asaz características. Sale por los (estigmas) poros, y forma á la superficie de las partes invadidas unas pequeñas ampollas de un blanco de leche, aisladas ó confluyentes y poco más ó menos condensadas, que de parecen á unas concreciones salinas.

Sobre las hojas.—Las esflorescencias blancas del *mildew* no aparecen en las hojas más que en la cara inferior en la generalidad de los casos y se distingue fácilmente por el tinte blanco lechoso de los pelos del parenquima. Ellas no se presentan en el principio del ataque; la enfermedad no se manifiesta entonces en la cara superior más que por una mancha más amarilla, por puntos aislados. Pero esta coloración puede ser debida á otras causas. Como es más útil asegurarse de la naturaleza de estas manchas para señalar el primer momento de aparición del parásito, si se titubea sobre su naturaleza, se cortan las hojas especialmente decoloradas, poniéndolas en una atmósfera húmeda y se ven aparecer á vuelta de un día ó más, las esflorescencias blancas en la cara inferior, al reverso de las manchas amarillas; si es el *mildew* el que las produce. La coloración, al estado natural, se hace amarilla, las esflorescencias aparecen volviéndose rápidamente de un claro obscuro. Las manchas toman definitivamente un color de hoja muerta.

Las manchas circulares primeramente aisladas se reúnen y agran-

dan formando placas extendidas que pueden invadir todo el parénquima. Las hojas se secan y caen.

En el otoño, la hoja presenta manchas de un tinte obscuro, variable de intensidad, muy próximas de 1/2 á 1 centímetro á lo más de diámetro; ellas se notan en el fondo verde ó más frecuentemente en el amarillo del parenquima. Estas variaciones de coloracion hacen comparar esta forma a los puntos de tapicería.

Sobre los frutos.—El *mildevo* no se presenta frecuentemente sobre las flores y sobre la punta de los vástagos jóvenes. El racimo verde puede ser blanco por la fructificacion de los hongos: en este estado, todo se seca y cae. El pedúnculo puede solo tener sus tejidos mortificados, todos los frutos se secan; el mismo fenómeno tiene lugar alguna vez sin que aparezca por fuera la menor fructificacion del parásito.

Más frecuentemente los granos verdes no muestran las esflorescencias más que por manchas limitadas, otras veces son enteramente blancas. La piel se arruga entonces tomando un tinte gris, fondo livido. De esto sigue á menudo en estas condiciones, una pérdida total de todos los frutos; las fructificaciones del hongo se forman en el interior entre la pulpa y la semilla; esta forma de *mildevo* es idéntica á la que se conoce en América con el nombre de *grey rot* (*rot gri*); es ella la que causa los mayores destrozos sobre los racimos.

Un poco antes, y también después de colorarse, los granos invadidos presentan un tinte amarillo lívido alrededor del peciolo; la piel se levanta y la carne se vuelve más pulposa. La alteracion progresa poco á poco hasta la parte superior del grano tomando sucesivamente tintes más oscuros, hasta el rojo obscuro. Después los frutos se arrugan, están de un color muy obscuro y caen algún tiempo antes de la madurez, sin que el hongo haya mostrado su presencia por la aparicion al exterior de fructificaciones blancas. Esa forma de alteracion es el *bronno rot* (*rot obscuro*) de los americanos; el *grey rot* y el *bronno rot* difieren esencialmente del *blak rot* del *rot* blanco y del *rot* amargo.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA

Mes de Agosto.

Día 15.

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA A la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mi- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
724'3	719'5	22,5	17	E. S. E	Oeste.	Desp.°	4 10 N	»

B O L S A .

París 15, 5'10 tarde.—4 por 100 exterior español, 00'00.
 Madrid 15, 5'35 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 00'00.—Fin de mes, 72'30.—Fin del próximo, 00'00.—Exterior, 00'00.—Amortizable, 00'00.—Cubas, 000'00.—Banco, 000'00.—Barcelona.—Interior, 72'25.—Exterior, 00'00.

Telegramas.

París 15.—Los amigos del general Boulanger han publicado en los departamentos que se presenta diputado el general un contra manifiesto al lanzado por los oportunistas. El manifiesto devuelve uno por uno todos los cargos que le dirigen al del general Boulanger el publicado ayer por los oportunistas. Con este motivo las elecciones en el departamento del Aude prometen ser reñidas y pródigas en incidentes ruidosos.

Berlín 15—El príncipe de Hannover ha recibido la visita de la reina Natalia de Servia. Esta visita está relacionada con el próximo casamiento de esta última una vez verificado el divorcio entre ella y su marido. El futuro esposo de Natalia es un francés de 28 años que ha venido siguiendo una vida aventurera durante los últimos seis años. Es de figura elegante, moreno, alto y extremadamente guapo. En Berlín, Roma, París y San Petersburgo, ha sido el hombre de moda en las esferas aristocráticas: su educación es esmeradísima y de ella ha sacado partido para cometer innumerables «stafas» y otros tantos atropellos con el sexo bello. La reina Natalia, asegura «El Northdenche» se casa perdidamente enamorada y asegura que las disensiones matrimoniales han tenido su origen en los amores ilícitos que han mantenido ambos viviendo juntos los esposos. Natalia dota á su futuro con ochenta millones de francos. Natalia cumplirá en Noviembre 58 años y se conserva en un estado excepcional de belleza. Los parientes de Natalia no asistirán a la boda. Es muy posible que el casamiento lo presencién tan solo amigos y amigas del futuro.

Roma 15.—El Papa, se ha visto precisado á guardar cama en virtud de un fuerte resfriado. Su Santidad tiene una pertinaz tos que le impide reposar. Los médicos manifiestan que el estado del enfermo no inspira inquietud.

Madrid 15.—Por el ministerio de la Gobernacion se han dado las órdenes oportunas á la direccion general de correos y telégrafos para que dentro del menor plazo posible se establezcan estaciones telegráficas en las cabezas de partido y juzgados de primera instancia que carezcan del mencionado medio de comunicacion. La direccion para cumplimentar las órdenes, ha

pedido al negociado de estadística una relación de los juzgados de primera instancia y cabezas de partido de cada provincia para comenzar las obras en el próximo mes de Octubre.

Madrid 15.—En los círculos políticos se asegura que los señores Martínez Campos y Gamazo celebrarán una entrevista tan pronto como este último regrese de Alemania. En esta conferencia tratarán de formular unas bases que sirvan de fundamento para la confección del programa porque ha de regirse el núcleo de hombres políticos que más adelante formarán el tercer partido.

El Duque de Tetuán y el Sr. Romero Robledo mantienen y defienden los acuerdos que tomaron recientemente en Madrid, enfrente de las conclusiones y opinión del general y Gamazo. Por haber surgido esta discrepancia es por lo que todo el mundo pone en duda que sea un hecho la formación del tercer partido.

Madrid 15.—Se ha verificado el banquete con que los reformistas han obsequiado al diputado electo Sr. Ducazcal. Este ha pronunciado un discurso lleno de ingenio relatando su vida y biografiándose así mismo. El número de comensales ha pasado de 200.

Madrid 15.—Mañana a las nueve de la misma llegará a Madrid el señor ministro de Ultramar. El de Fomento está terminando sus planes reformistas que presentará en la próxima legislatura.

M.

ANUNCIOS

AGUA DE PANTICOSA.

Véndese como todos los años en el comercio de los sucesores de D. Vicente Susin, en las mejores condiciones.

VENTA

de un molino harinero sito en los términos de Loporzano con sus tierras adyacentes. Para más pormenores dirigirse a la administración de este periódico.

SE vende una casa y huerto sita en el pueblo de Azara. D. Joaquín Terren, en Ponzano, dará informes.

SE venderán un juego de sillas y sillones, de sala, en buen estado. Informarán en la Redacción de este periódico.

BICICLO

Se vende uno de 52 pulgadas, talleres Hover, juego de bola en todos los ejes. Se dará barato. Darán razón, Sancho Ramírez, número 1, principal.

EN la calle del Desengaño número 36, se arriendan dos cuadras y un pajar. En la misma informarán.

BUENOS CONSEJOS



¿Desea Vd. tomar un refresco higiénico y delicioso?

Pues para conseguirlo, basta poner una cucharada de azahar en un vaso de agua azucarada.

¿Padece Vd. de los nervios?

Tome Vd. la legítima agua de azahar de Sevilla, una ó dos veces al día, y desterrará por completo este padecimiento.

¿Os produce insomnio ó malestar una taza de té ó café?

Haga Vd. uso del agua de azahar, legítima de Sevilla con estas bebidas ó después de ellas, y conseguirá un dulce sueño y bienestar incomparable.

¿Sufrís física ó moralmente, por un exceso de trabajo intelectual?

Pues en el agua de azahar tomada pura, ó mezclada con una bebida cualquiera, encontrareis un alivio inmediato, recobrando su equilibrio, el sistema nervioso.

De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de toda España y en Huesca en la droguería de Mariano Miravé, Mercado Nuevo. Primera calidad 2.50 y 5 pesetas botella. Segunda 1.50 y 2.

Para evitar numerosas falsificaciones é imitaciones, el público deberá exigir la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada «LA GIRALDA DE SEVILLA.»

SOMBRERERÍA DE JOSÉ MARÍA MICHELENA PORCHES DE BERDEJO, HUESCA.

En este nuevo establecimiento encontrará el público en general un bonito y variado surtido en sombreros para caballeros, niños y sacerdotes, desde el más superior al más inferior.

Hay sombreros para caballeros desde 6 pesetas en adelante. También encontrarse un variado surtido en gorras y gorros de todas clases y precios, tanto para hombre como para niños.

SE HACEN TODA CLASE DE COMPOSTURAS, Á PRECIOS ECONÓMICOS.

NO OLVIDARSE: PORCHES DE BERDEJO FRENTE A SAN FRANCISCO

HUESCA.

BANCO DE ESPAÑA.

SUCURSAL DE HUESCA.

El Consejo de gobierno ha acordado que se admitan en negociacion, hasta nuevo aviso en las oficinas centrales del Banco y en las de sus Sucursales en provincias, los cupones del vencimiento de 1.º de Octubre próximo y de los anteriores, de la Deuda perpétua al 4 por 100 exterior y de los Billetes hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, emision de 1886 así como los mismos billetes amortizados, con la bonificacion de uno y setenta y cinco céntimos por ciento.

También ha acordado el Consejo que se descuenta desde el tres de Septiembre inmediato los cupones del mismo vencimiento próximo de la Deuda perpétua interior y los de la amortizable al 4 por 100 y títulos amortizados á razon de 4 por 100 anual; siendo el mínimun de percepcion quince céntimos por ciento sobre el importe de los títulos ó cupones descontados.

Huesca 14 de Agosto de 1888.—El Oficial-Secretario, *Rafael Martinez.*

ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

San Sebastian 15, 9'40 noche.

Los cinco toros de Aleas lidiados hoy, han resultado buenos; el de Carriquiri regular.

Los chicos han estado todos trabajadores: Lagartijo superior.

En el cuarto toro fué cogido Ojitos y encunado en el callejon, resultando con un puntazo leve por fortuna.

Siete caballos arrastrados del circo. La presidencia, la entrada de la plaza y el servicio de ésta, buenos.—P.

Madrid 16, 12'00 tarde.

Ha tenido lugar en Vigo el banquete en obsequio del señor Pidal.

Al final del mismo pronunció un vivísimo discurso en el que dirigió duros ataques á los liberales, á la prensa y al gobierno, anunciando la próxima vuelta del partido conservador al poder.—M.

Madrid 16, 1'00 tarde.

Se están preparando y en breve serán puestos á la firma de S. M. la Reina, importantes decretos del ministerio de Fomento encaminados á favorecer á la Agricultura y á combatir el «Mildew» y demás plagas que agobian á ésta y contribuyen á tenerla en el estado de postracion en que se halla.—M.